

Coopération pour des montants atteignant 80 % du coût des projets d'investissement à l'étranger. La Bank of Communication a ouvert récemment une filiale à Amsterdam afin d'aider les taïwanais à prendre pied en Europe.

Évaluation de l'IDE taïwanais

Tout le monde s'entend à reconnaître que l'investissement direct à l'étranger en provenance de Taïwan a augmenté énormément au cours des trois dernières années. Par contre, on ne dispose pas de chiffres précis sur son montant. Les statistiques taïwanaises officielles sur son IDE et celles d'autres pays donnent des chiffres pas très éloignés. Ces investissements taïwanais sont en vérité difficiles à suivre car les gens d'affaires taïwanais traitent par l'intermédiaire de filiales étrangères ou répartissent des investissements entre les divers membres d'une famille afin de limiter les transactions individuelles à un montant inférieur au plafond de 6 millions de dollars à partir duquel ils doivent obtenir la probation du gouvernement dans le cadre du contrôle de change.

Certains prétendent que le montant réel des investissements à l'étranger de Taïwan est cinq fois supérieur aux chiffres déclarés par le gouvernement. Si tel est le cas, les taïwanais pourraient avoir investi environ 5,3 milliards de \$ à l'étranger à la fin de 1989. Le rythme semble s'être accru en 1990 et, d'après une évaluation, il pourrait même avoir atteint 14 milliards de \$ en 1990.

Où va l'IDE taïwanais

Même si les statistiques officielles sur l'IDE taïwanais n'englobent pas tous les investissements fait à l'étranger, elles constituent cependant un indicateur utile des grands axes de ses activités d'investissements. D'après les chiffres officiels pour la période allant de janvier à juillet 1990, c'est l'Asie du Sud-Est qui a été la destination la plus courue des fonds taïwanais, avec environ 39 % du total. Dans cette région, ce sont les pays à bas salaire que sont les Philippines, la Malaisie, l'Indonésie et la Thaïlande qui ont reçu l'essentiel de ces investissements.

En terme de pays, ce sont les États-unis qui ont reçu la part la plus importante des IDE taïwanais dont environ 30 % sont allés en Californie, car il y a une communauté chinoise assez importante dans cet état. 22 % du total a pris la voie de divers pays européens. Il faut ajouter que les Taïwanais ont également investi de façon importante, même si ce ne fut pas de façon officielle, en Chine continentale.

Les motivations

L'IDE taïwanais se dirige vers toute une gamme d'activités dont celles de l'alimentation, des textiles, des loisirs, de l'électronique, des transports, du ciment et de la construction, des produits chimiques, des hôtels, des banques, des marques de commerce et des produits de consommation. Les entreprises taïwanaises ont recours aux investissements étrangers pour améliorer leurs capacités concurrentielles et pour, entre autres,

- acquérir de nouvelles technologies;
- pénétrer de nouveaux marchés;
- mettre en place de nouveaux réseaux internationaux de commercialisation;
- garantir l'accès à des ressources naturelles;
- créer des entreprises dans des régions politiquement stables;
- tirer partie de l'appréciation de la devise taïwanaise; et
- tirer parti des faibles coûts en main-d'oeuvre afin de réduire les coûts de production.

Les secteurs taïwanais d'activités qui font une forte utilisation de main-d'oeuvre, ceux du textile, de la chaussure, des jouets et des produits électroniques de consommation sont particulièrement intéressés à se déplacer vers l'Asie du Sud-Est afin de réduire leurs coûts en main-d'oeuvre. C'est pour des raisons comparables que Taïwan espère tirer parti du relâchement des restrictions au commerce avec la Chine continentale.